

Suscripción.

En la capital. 4.50 ptas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 3 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 14 de Julio de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.731.

## A nuestros Suscritores

de la capital que se ausenten durante el verano, les remitiremos LA LUCHA al punto en donde residan sin aumento de precio, con solo avisar á esta Administración.

### Políticos de antaño.

(Heraldo de Madrid.)

#### ¡AGUA VA!

En lo más serio del combate entre franceses y madrileños, ocurriose á la Junta Suprema de Gobierno enviar una Comisión que se presentase á Murat para manifestarle la conveniencia de que cesaran las hostilidades entre la tropa francesa y el pueblo. El Infante D. Antonio se oponía, diciendo:

—Ese es un paso vergonzoso. La lucha está empeñada, y vencerá el pueblo. Lo que debe hacerse es sacar á las tropas de sus cuarteles, unirlos al pueblo, y es segura la victoria.

—La sangre de los madrileños será más copiosa—repuso Ofarril con acento irritado.—Los franceses han tomado ya todos los puntos estratégicos, y seremos vencidos.

Quiso replicar el Infante, pero le interrumpió la llegada de un emisario que traía una carta urgente del Marqués de Perales dirigida al Ministro Azanza. Abrióla éste, y enterado de su contenido, la leyó en voz alta á sus compañeros.

He aquí el texto de la carta:

«Amigo mío: Disfrazado de particular, he seguido los movimientos del pueblo de Madrid.

Nuestros esfuerzos son estériles; los madrileños sucumben, á pesar de su arrojo, ante el número superior de los que atacan. Los polacos allanan las casas y saquean y asesinan á sus moradores. La persistencia del pueblo es heroica, pero ineficaz. Búsquese un medio decoroso para que cese el combate, pues si dejamos que venga la noche, las calles de Madrid estarán cubiertas de cadáveres. No permitan vuestras mercedes que nos asesinen...»

Esta carta fué un lenitivo que apagó el fuego brutal de D. Antonio, y consistió que Ofarril y Azanza buscasen á Murat, que, acompañado del Mariscal Monecy y de los más distinguidos Generales del ejército, se había situado en la cuesta de San Vicente para comunicar sus órdenes á las tropas francesas de Madrid.

Allí acudieron Ofarril y Azanza, que fueron recibidos por Murat con cierta enfadosa gravedad.

Ofarril iba montado á caballo, con uniforme de General; pero Azanza vestía casaca, chupa, calzón corto, media de seda, zapato con hebilla, peluquín con coleta, terminada con un lazo color rosa, y sombrero de alas recogidas. Esta figura, montada á caballo, provocó la risa del Estado Mayor de Murat, el cual dijo á Ofarril:

—Vuestro compañero no es militar.

Y volviéndose á sus Generales, añadió:

—No importa el traje, si abriga un bravo corazón.

Apartáronse Murat, Ofarril y Azanza, y el Ministro de la Guerra español habló al Gran Duque de esta ó parecida manera:

—Vengo, señor, á que me ayude S. S. á restablecer la calma. La sangre corre á torrentes...

—No es mía la culpa—interrumpió Murat.

—Las pasiones están sobreexcitadas; no es tiempo de discutir motivos, sino de ser humanos...

—¿Queréis que nos dejemos matar sin defendernos? Estoy acostumbrado á luchar con el pueblo en plazas y calles y á dejar escarmentados á mis ofensores. Antes de media hora no habrá un rebelde fuera de su casa.

—No conoce S. S. al pueblo madrileño irritado. Se dejará matar antes que volver la espalda—contestó Ofarril.

—¿Qué es lo que deseáis?—preguntó Murat.

Y respondió Ofarril:

—Ordene S. S. que cese el fuego, déme su señoría un General que nos acompañe, y yo me comprometo á que termine la contienda.

—¡M. Harispe!—gritó Murat, y se presentó un General francés.

Y díjole Murat:

—Acompañad á esos señores.

Ofarril y Azanza se despidieron de Murat, y acompañados del general Harispe se encaminaron á los Consejos, donde, unidos á los Ministros de Castilla, Indias, Hacienda y Ordenes, y custodiados por Guardias de Corps, recorrieron las calles y plazas, agitando pañuelos blancos y gritando: ¡Paz, paz!

La muchedumbre, demasiado confiada, abandonó las calles, y cuando lo supo el pérfido Murat, dispuso que los franceses ocupasen los puntos más principales de la villa, colocando en las encrucijadas cañones con mecha encendida para infundir mayor terror á la población.

El General francés debió aplacar su saña al ver el generoso comportamiento de los levantados; pero ensoberbecido y rencoroso por el odio que profesaba á los madrileños, sólo pensó en vengarse, deshonrando las águilas imperiales.

Obedeciendo los franceses á un bando feroz que publicó Murat, comenzaron los soldados á prender á los indefensos ciudadanos, bajo el pretexto de que llevaban armas, que en los más se reducían á navajas; y fusilando á los unos en el acto mismo de la aprehensión, encerraban á otros en la Casa de Correos, donde se había juntado una Comisión militar francesa con apariencias de Tribunal, que, sin ver á los supuestos reos, sin oírles, los enviaban en pelotones para que perecieran en el Retiro ó en el Prado.

El día 2 de mayo comenzó la guerra de la Independencia. Pueden los españoles enorgullecerse al contemplar las hazañas de nuestros padres; pero ¿cuál fué el desenlace? Volvamos los ojos al año 1814, y veremos que las coronas de laurel destinadas á tantos héroes, se convirtieron en cadenas y en trágicos episodios que aterrarán á mis lectores cuando llegue la ocasión de describirlos á mi manera y con nuevos datos hasta ahora desconocidos.

El día 3 de Mayo aparecieron desiertas las calles de Madrid, cerradas las tiendas, sin que sonase otro ruido que el de las pisadas de las patrullas francesas, confirmando con su vigilancia que el Gran Duque de Berg había tomado el mando supremo y era el verdadero Rey de España.

Terminaré mi trabajo de hoy con un suceso que caracteriza el temple de alma de los madrileños, aún en las situaciones más aterradoras.

Durante la noche del referido día 3 de Mayo, recorrían las calles de la villa numerosas patrullas de franceses. Eran las diez, hora en que en aquellos tiempos érale permitido al vecindario arrojar por los balcones todas las inmundicias de la casa.

Una patrulla francesa de infantería, compuesta de unos veinte hombres, tuvo la mala suerte de atravesar pausadamente la Corredera Alta de San Pablo, y al llegar á la esquina de la calle de la Puebla, mandó el jefe hacer un descanso.

Cuando los soldados fumaban en sus pipas, á favor de este paréntesis, y conversaban en voz baja sobre los acontecimientos del día, oyóse desde lo alto de un balcón una voz de hombre que gritó:

—¡Agua va! (voz preventiva, autorizada por ley municipal).

Y cayó sobre la patrulla una lluvia fétida que los indignó.

Quisieron investigar cuál era el balcón de donde había partido el agasajo, pero la oscuridad no les permitió lograr su intento, por lo que emprendió de nuevo su pausada marcha, y antes que desaparecieran de la calle, sonó una voz que exclamó fuertemente:

—¡Esa es la metralla que merecáis, traidores, asesinos!

Indefonso Antonio Bermejo.

## El cólera en el extranjero.

La epidemia coleriforme avanza en París. El viernes hubo siete defunciones, atribuidas al cólera. Además, en el barrio de la Escuela militar, un joven fué atacado de esta enfermedad en casa de sus padres, conduciéndole enseguida al hospital Necker.

Se observa que las defunciones han ocurrido en los departamentos 5.º, 7.º, 10.º, 11.º y 14.º, que hasta ahora no se sirven del agua del Sena.

Otros siete casos fueron reconocidos el sábado último en Saint Ouen, entre los cuales hay cuatro de suma gravedad. Un niño de dos años ha muerto á consecuencia de la epidemia. Un jornalero de cincuenta y dos años de edad, habitante en la avenida de Michelet, fué trasladado al hospital Bichat, casi moribundo.

En Aubervilliers hay también muchos atacados, motivo por el cual cinco enfermos se hallan actualmente en varios hospitales de París.

Además, dos agentes de la Comisaría, encargados del saneamiento de los locales infecciosos, sufren desde el sábado grandes vómitos.

Han sido registradas dos nuevas defunciones. Un jornalero y una mujer sucumbieron el día antes citado en el hospital Lariboisiere, donde estaban en tratamiento desde la víspera.

En la calle Heurtault de Aubervilliers se encuentra postrado en cama un comerciante en vinos, víctima del terrible huésped gangético.

No concluiríamos de citar el número de coléricos. Basta decir que el *Petit Journal* menciona además de los indicados, varios casos ocurridos en la capital francesa.

Dos nuevos coléricos se han registrado en la Courneuve: el secretario de la Alcaldía y comerciante en vinos del boulevard de Stains sintieron en la noche del sábado los primeros síntomas del cólera. Niguno de ellos ha experimentado desde entonces sensible mejoría.

La población de la Courneuve se queja amargamente de la mala calidad de las agnas potables; y llega á tal punto la escasez, que los habitantes van en hileras á beber el agua de una fuente situada en un jardín de aquel lugar. Hay que advertir que es el único sitio donde los vecinos pueden proveerse de agua, que no sea malsana. Otra fuente existe en el castillo del general Schram, actualmente propiedad de la primera autoridad del municipio, pero en esta época se halla casi seca.

El viernes verificaron una reunión los maestros de los cantones de Neuilly y Courbevoye para estudiar los medios de impedir el contagio en los niños de sus escuelas y las medidas preventivas que deben emplearse en las clases con dicho objeto.

En Courbevoye gestiona el municipio un coche de la ambulancia urbana, perteneciente á la capital.

En Suresnes han certificado los médicos que padece del cólera un individuo de la localidad.

—La *Depeche*, publica un telégrama de última hora dando cuenta de los informes oficiales relativos á los tumultos de Astrakan, á causa de las medidas que tomaron las autoridades para evitar la propagación del cólera.

Tales medidas dieron origen á rumores infundados entre la clase obrera. Llegóse á decir que no existía el cólera, que se transportaba, sin motivo, los enfermos á los hospitales, que se les enterraba vivos y que se echaba mucha cal en las cajas mortuorias. La muchedumbre, exasperada, entregóse á actos de violencia contra los médicos, sacando de uno de los hospitales á los enfermos y á los cadáveres y prendiendo fuego al edificio.

Las ventanas del domicilio del gobernador fueron hechas añicos á pedradas. Todas las exhortaciones dirigidas al populacho para calmarlo, fueron infructuosas, viéndose obligada la tropa á hacer uso de sus armas. Después de la primera descarga, la multitud se disolvió, pero no quedó restablecido el orden hasta que llegaron dos batallones de infantería. Los culpables fueron entregados á la justicia.

El 8 del actual, había en Astrakan 191 enfermos, de los cuales murió uno solamente; en Saratov, se registraron 63 atacados y 16 defunciones; en Tsaritsina ocurrieron nueve casos. En Bakú se encontraban 180 enfermos en los hospitales; además murieron 37 fuera de aquellos asilos. En Tiflis se tiene noticia de tres defunciones en el hospital y de otras tres en domicilios particulares.

Hoy más que nunca conviene redoblar la vigilancia y valerse de toda clase de medios para que la epidemia no sienta sus reales en nuestro país. Ahora es el tiempo oportuno; tal vez más tarde sería imposible atajar su obra destructora, aunque se emplearan medidas coercitivas y cuarentenarias.

## Cortes.

Madrid 12.—Congreso.—Abriose la sesión con mucha concurrencia de diputados.

El Sr. Azcárate anuncia al ministro de Hacienda una interpelación referente á la situación del Banco de España.

El Sr. Nocedal dice que para facilitar la discusión del proyecto referente á los ferrocarriles, se divida en dos partes y se discuta únicamente la concerniente al material de los mismos.

El Sr. Romero Robledo se opone á esta indicación por entender que infringe el reglamento del Congreso y la Constitución del Estado.

El Sr. Nocedal anuncia una proposición acerca de este particular y pide que se reúna el Congreso en secciones para autorizar la lectura de la misma.

El Sr. Romero Robledo dice que no puede accederse á la pretensión del Sr. Nocedal.

Se pasa á votación, siendo rechazada esa petición por 80 votos contra 45. Los republicanos y fusionistas han votado en pró.

Levántase el Sr. Labra y pide algunos antecedentes relativos á ferrocarriles.

El Sr. Gamazo lamenta que el Gobierno se haya mostrado intransigente en la cuestión del proyecto de ferrocarriles. Dice que mientras la minoría ha presentado una fórmula de conciliación, el Gobierno se empeña en una resistencia que hace que él sea el verdadero obstruccionista, ya que quiere sacar de una vez triunfante todo el proyecto.

El Sr. Romero Robledo dice que la argumentación del Sr. Gamazo es sofística, toda vez que el Gobierno no ha variado de conducta, mientras las minorías pretenden una cosa imposible. (Aplausos en la mayoría.)

Dice que la habilidad del Sr. Gamazo no ha de salir triunfante en esta ocasión, pues el Gobierno tiene más firmeza que las minorías. (Grandes aplausos en la mayoría.)

El Sr. Gamazo rectifica con gran energía, apoyándose en palabras pronunciadas



por el Sr. Cánovas para seguir su conducta, puesto dijo que contra los proyectos perjudiciales al país es lícito todo recurso parlamentario.

Pues bien, dice el Sr. Gamazo, conformes con esta doctrina del presidente del Consejo de ministros, venimos á oponernos á un proyecto que perjudica al país y solo favorece los intereses de algunas empresas. (Explosión de aplausos en las minorías).

**Senado.**—El Sr. Pacheco pregunta si ayer estuvimos amenazados otra vez de una huelga de telegrafistas, por haber exigido éstos la destitución del Sr. Soler que, dice, permaneció fiel al Gobierno, habiéndose nombrado en reemplazo suyo al señor Zapatero.

El Sr. Villaverde dice no ser exactos los detalles que publican los diarios al tratar de este particular y lamenta que vayan al Parlamento cuestiones pequeñas.

## Noticias locales y generales

En Barcelona se ha reunido la junta de Sanidad invitada por el señor Gobernador civil, y ha adoptado acuerdos importantísimos que ya se están ejecutando para evitar en lo posible la invasión cólerica y defenderse de ella en el caso desgraciado de que pase la frontera. En Valencia se ha hecho lo mismo, lo mismo en Alicante y exactamente lo mismo en Tarragona y en otras ciudades que están más distantes de Francia que la nuestra.

Nosotros no hemos hecho nada en cambio; está Gerona muy bien blindada por la higiene y asegurada contra epidemias, para entretenerse en esas mezquindades propias de timoratos. Tenemos pues la salud asegurada, las arcas rebosando oro para en caso de apuro, autoridades tranquilas y vecinos que ni uno falta á lo que ordenan las prescripciones facultativas, y con esto nos sobra para no temer al cólera ni á mil cóleras, y para decir, en caso de desgracia, que á quien San Juan se la dé se la bendiga San Pedro ya que nadie es eterno en este pícaro mundo.

La verdad es que estamos como queremos: si se tratara de celebrar sesiones de rojo subido; de proferir frases y palabras disonantes; de echarse en cara miserias personales y exponer sandeces de grueso calibre, nuestro Ayuntamiento haría algo más de lo que hace y el Alcalde no se quedaría en zaga; pero eso de cuidar de la salud pública y de administrar bien, es una antigualla empírica que debe desecharse por tonta, por inútil y contraproducente.

¿Verd? ustedes?

—Hiérvase en un puchero nuevo una

## ACTUALIDADES.

—Y Vds., ¿á dónde van este año?

—Probablemente á Loeches, por causa de papá, que tiene el estómago destrozado.

—No sabía nada.

—Pues sí señor; padece mucho del estómago. Hace dos años que está sometido á una alimentación especial. No come más que huevos y zaragatona en rama. ¿Y usted sale este verano?

—Sí señora; yo pienso ir á Aguilas.

—¿Caudales?

—No; Aguilas económicas.

—¿Y dónde está eso?

—En la provincia de Alicante. Allí se pasa muy bien la temporada y hay muchísima libertad para todo. La gente anda por casa en cueros vivos, y solo cuando llega alguna visita se pone unos calzoncillos de baño.

—Aquello debe ser muy fresco.

—Muchísimo; mi señora y yo empleamos un sistema especial. La cojo la cabeza y se la meto en la palangana; enseguida agarro una esponja y la suelto el chorro por la columna vertebral. Después ella hace conmigo lo mismo, y así nos pasamos el día. Por la noche dormimos en el patio debajo de una higuera. Otras familias emplean el riego corporal.

—¿Y qué es eso?

—El padre coge la regadera y le vierte sobre la familia cuando está más descui-

onza de tuétano de bu-y y una de manteca de cerdo; pásense y mézcleseles una onza de aceite de avellanas. Esta pomada hace crecer los cabellos, como lo ha comprobado la experiencia.

Conque los calvos con ella.

—El laureado y aplaudido orfeón *La Regional*, obsequiará esta noche con una serenata al Secretario de la Diputación D. Enrique Roca, con motivo de ser mañana los días de su santo.

—*El Pensamiento* se titula un nuevo periódico que, con carácter literario, científico y artístico ha comenzado á publicarse en Figueras seis veces al mes. Le agradecemos la visita y le deseamos muchos años de vida.

—El profesor Hopkinson, descubridor de los cambios de la densidad del acero de níquel (con 22 por 100 de este último metal), cuya producción se obtiene enfriándolo hasta 30 grados F., explica las contracciones de las estructuras metálicas, cuando el frío es muy intenso, del modo siguiente:

«Esta clase de acero, después de haberse helado, es fácilmente magnetizable, á pesar de que no lo era antes.

Además, su densidad se reduce permanentemente en 2 por 100, exponiéndolo al frío.

Si un buque de guerra construido de acero ordinario en un clima templado tuviese que ir al polo Ártico estando acorazado con unas 3.000 toneladas de acero de níquel, la expansión que el frío produciría en la coraza sería tal, que bastaría para destruirla por completo.»

—Ayer volvimos á sentir un calor fuerte, mejor dicho, un bochorno inaguantable desilusionando á los que la noche antes creyeron que el poco fresco que se había iniciado sería preludio de alivio en la temperatura. Por supuesto, tuvimos nuestro chaparroncito.

—Según un telegrama de San Petersburgo, el Gobierno ruso tiene intención de cerrar el puerto de Cronstadt á los buques mercantes, reservándolo únicamente para las embarcaciones de guerra.

—Por referirse á un médico y un enfermo de esta provincia y á una enfermedad que muchos padecen con sufrimientos horribles, creemos leerán con gusto nuestros abonados las siguientes líneas que tomamos de un colega de Figueras:

Una importante operación quirúrgica ha practicado, hace cuatro días, nuestro estimado amigo el médico higienista de esta Ciudad D. Emilio Monturiol ayudado por su compañero el Sr. Vilá y dos estudiantes de medicina.

Se trata de un joven de Garriguella llamado Rafael Roch Maut, de 24 años de edad, que venía padeciendo de cálculos urinarios desde la edad de 3 años: á tal estado de gravedad había llegado ya el enfermo, que le era insostenible la vida, lo que hizo

dada.

—Este año todas las personas decentes salen á veranear. No hay nada más cursi que quedarse aquí. Las de Ezpeletas van á *Villaviciosa de Abdón*.

—¿A pié?

—¡Qué disparate! En la diligencia.

—¿Pues no dicen que están tronadas?

—Esas son voces que han hecho correr las de Espinilla, que son muy malas lenguas. Yo lo que veo es que las Ezpeletas gastan y triunfan. Aún anteayer estuve en su casa, y las sorprendí comiendo hígado guisado y cerezas de postre. Valientes maulas están las de Espinilla; esas sí que no tienen dos pesetas. A nosotros nos deben catorce reales de un cabrito que compramos á medias el segundo día de Pascua, y siempre que les sacamos la conversación del cabrito se hacen las desentendidas.

—Pues el padre gasta todos los días en el café y anda muy bien vestido.

—¡Ya lo creo! Como que un gaban azul que llevaba este invierno era del novio de la hija mayor, que está aquí estudiando para aduanas y tiene muy buena ropa. Yo podría decirle á V. algo de las tales Espinillas. ¡Y aún se atreven á hablar de las demás! Mire V.: yo tuve relaciones con un chico *fajtor* del ferro-carril del Norte, y sé que las de Espinilla me quitaban el pellejo; en cambio, una de ellas tiene un novio que es el barítono y cuando estuvo trabajando en Hiendelaencina

que se decidiera á dejarse operar, aún ante el peligro de morir, como consecuencia de la difícil y atrevida operación que debía sufrir.

La operación practicada por el joven médico señor Monturiol, es la conocida con el nombre de *Talla hipogástrica*. Para llevarla acabo fué preciso mantener al enfermo cloroformizado por el largo espacio de tiempo, más de una hora, empleándose para conseguirlo 10 gramos de cloroformo. Consistió la operación en practicar una incisión de 8 centímetros de longitud, en el bajo vientre, en el sitio llamado *línea alba*, cortando la aponeurosis transversa, á una profundidad de 3 á 4 centímetros hasta penetrar en la vejiga, para extraer, con las tenazas, un cálculo de peso 60 gramos, de diámetro mayor 55 milímetros, diámetro menor 43 milímetros y grueso 25 milímetros. El cálculo está formado probablemente de urato de sosa, es de color pardo rojizo, de forma elipsoidea lenticular.

Terminada felizmente la operación, el enfermo pasó los dos días siguientes sin reacción febril, evacuando completamente de orina la vejiga con el auxilio de los tubos de drenaje que se le habían colocado. El estado del enfermo es tan satisfactorio, que ha podido levantarse de la cama á los tres días de operado, iniciándose el trabajo de cicatrización de la herida de una manera regular, sin superación ni infiltración de ninguna clase.

La operación, por lo que se ve, por las dificultades que su práctica entrañaba y por las consecuencias gravísimas que fácilmente pudo tener ocasionando la muerte rápida del operado á consecuencia de una peritonitis ó inflamación urinosa, es de las que conquista con justicia una reputación de hábil operador al médico que la practica: por estas consideraciones y por haber sido la primera vez que en esta ciudad se ha practicado una operación de tanta importancia, felicitamos sinceramente á nuestro amigo D. Emilio Monturiol, escitándole á que prosiga por este camino hasta hacer que nuestros enfermos no tengan necesidad de acudir á Barcelona ó á otras capitales de importancia, para curarse de enfermedades graves.

—No es pobre el que tiene poco, sino el que desea mucho.—*Seneca*.

El mejor modo de llegar á ser rico, es ser pobre de deseos.—*Cleanto*.

—Sentimos de todas veras la recaída que en su enfermedad ha experimentado el ilustrado Director de *La Concentración* D. Juan Arderius, y deseamos que la mejoría que el colega indica se ha iniciado, continúe devolviéndole la salud perdida.

—Aplaudimos muy sinceramente la actitud adoptada en nuestro mercado por el Inspector facultativo, no permitiendo se vendan frutas de dudosa digestión é inutilizando cuantos artículos de consumo no reúnen las condiciones de salubridad convenientes, y lo mismo decimos del Inspector del matadero y pescadería. No sabemos si ese celo se extiende á las tiendas, bodegones y expendurías; si así no es, debe extenderse con todo rigor porque la salud del pueblo es antes que cualquiera otra consideración y sabido es que, por desgracia, hay vendedores que solo tienen en cuenta la nutrición de su bolsillo aunque sea á costa de la salud de los demás.

—Así nos gusta y no hay que retroceder.

—La patata, tubérculo hasta ahora apli-

le quiso formar causa el juez municipal, y sino se viene pronto á Madrid, los abonados hubieran pegado fuego á la casa de huéspedes.

—¡Pobrecito!

—¡Sí, sí! buena alhaja está él. Ellas le regalaron un traje para la escena, que es el que saca en *El dominó azul*, y tuvieron que deshacer un vestido de la madre y gastar en adornos y en cintajos; pues en cuanto volvió de Hiendelaencina, fué y lo vendió en diecisiete reales y medio á un chico de la curia que trabajaba en Rius.

—¿Y las de Espinilla, no veranean?

—Sí señor; creo que van á Torrelaguna, á casa de una criada que han tenido y está ahora allí, casada con un zapatero. Ellas, con tal de figurar, son capaces de pasar el verano encerradas en la despensa.

—Vaya, pues que V. lo pase bien.

—Abúr. Ya sabe V. á dónde vamos: á Loeches. Si quiere V. algo...

—Nada; que les haga á ustedes muy buen provecho.

\*\*\*

—¿Conque á Mondariz, eh?

—No señor; aún no sé qué aguas me convienen. Un médico me manda á Betalú, otro á Panticosa, otro al Molar y otro á Urberuaga de Ubilla, pero lo probable será que vaya á Nanclares de la Oca. En 25 años llevo recorrido casi todos los establecimientos termales de España, y esto no se me quita.

cable solamente á la alimentación y alcoholización del hombre y otros seres, y fritas ó asadas, en tortilla como en salsa, solas ó con carne, bacalao, huevos, fécula, alcohol, etc. etc., se ha cansado de tan materiales y prosaicas aplicaciones, y remontando sus velos, se ha introducido en el taller del artista, convertida en pinturas de diversos colores, y con la doble circunstancia de que no deja su simpática tradición de ser siempre amiga del pobre, pues el producto resulta muy barato.

Para convertir la patata á esta nueva forma, veamos la receta que nos facilita la *Kuhlons Trade Review*:

«Se hierve en agua un kilo de patatas mondadas, y bien cocidas, se machacan y diluyen colándolas luego por un cedazo muy fino. Hecho esto, se disuelven dos kilos de carbonato de cal en cuatro de agua, y se mezclan con la pasta, obteniéndose así una hermosa pintura de color blanco leche.

Si se quiere darle otros matices, se consigue fácilmente añadiéndole colores minerales ú ocres en la proporción que se desee.»

—Se tienen noticias en el Ampurdán de estar muy bien recomendado el expediente instruido para llevar á cabo el encauzamiento del río Muga, que tantos perjuicios causa á gran número de propietarios y colonos en su ribera. Los que se han tomado verdadero interés en este asunto, son los señores Roger y Marqués de Aguilas según dice un colega de la capital de la comarca, quienes no cesan de hacer gestiones á fin de que en breve sea ley lo que se desea, que es lo mismo que se ha hecho en el asunto del encauzamiento del Daró.

—Dice un telegrama de París, que hace cuatro días salieron de la Place de la Nación de aquella capital, los señores Boetticher y Ruthinger que emprenden un viaje de 25.000 kilómetros, montados siempre en bicicletas ordinarias.

En su itinerario atravesarán partes de Europa, Africa y del Asia Menor.

Un inmenso grupo de curiosos presenció la partida de los animosos viajeros, saludándoles con vivas y aplausos.

—Los carruajes que hacían la carrera de esta ciudad á Cassà de la Selva, Llagostera y San Feliu de Guixols, todos han tenido que suprimirse en vista de que los pasajeros se han declarado en huelga desde el mismo día que se inauguró el ferro-carril de San Feliu, huelga tan general, que según uno de los Empresarios nos ha manifestado, ni un solo viajero se ha acercado á la administración á pedir asiento desde aquel día. Así se explica que los trenes de la nueva vía vayan siem-

—¿Pero V. que tiene?

—Tengo una cosa así como sequedad en el cielo de la boca y unos ruidos muy raros en el interior. Yo iría de buena gana á Caldetas de Tuy, que es uno de los pocos balnearios que no conozco; pero ¿y si no me prueban las aguas? No quiero que me pase lo que en la Puda, que al segundo baño se me puso la nariz lo mismo que un sable y empecé á sentir mareos y amargor de boca.

—Hay que proceder con gran discreción en eso de los baños minerales.

—Ya se vé que sí. Mire V.: el año pasado estuve en Caldas, y lo que era bueno para el estómago era perjudicial para el bazo. El mio se me inflamó todo, por la parte de arriba, y cuando me daba la tos comenzaba á echar humo por todos los agujeros de mi cuerpo. Entonces dejé á Caldes y me fuí á Liérganes; allí se me puso este brazo que parecía una sombrerera, y entonces opté por Archena... Nunca lo hubiera hecho. En Archena fuí á tomar un baño y me quedé abrazado al bañero, tanto, que hubo necesidad de clavarme una banderilla en el cogote para que lo soltara. En fin, que no sé todavía á dónde iré este año, pero yo tengo que ir á alguna parte, porque sin aguas minerales no me quedo.

—Hace V. perfectamente.

—Créame V., amigo mio: los baños son la salud.

—Si... y la tontería.

Luis Taboada.



pre llenos de gente, pues a la comodidad del viaje hay que añadir la rapidez y excelentes panoramas que el trayecto presenta a cual más variado y digno de admiración.

En la sección de mercancías también está la Empresa de enhorabuena, pues los transportes se han iniciado de modo inesperado y creemos que por poco cuidado que se tenga, los interesados no se valdrán de otros medios para el arrastre de productos, encargos y mercancías.

—Telegrafían de Bruselas, que según noticias que acaban de recibirse de Africa, el capitán Jacques, jefe de la expedición belga en el territorio de Tanganyika, ha manifestado a la Asociación antiesclavista, que él y toda la gente que le acompañan están condenados a ser víctimas de un degüello general, si no se les mandan socorros inmediatamente y que la Misión de los «Hermanos Blancos» se halla irremisiblemente expuesta a igual destino.

—Ha desaparecido de Figueras, desde unos días hace, un Teniente de aquel Batallón de reserva.

—Cada día está más concurrido el *Circo Alvarez* y cada día son más aplaudidos los artistas de la Compañía acrobática que en él actúa, y la verdad que lo merecen, pues difícilmente podrán verse en Gerona trabajos como los que ejecutan artistas de tanto mérito. Entre las mejoras que la Empresa está introduciendo, se cuenta la instalación del alumbrado eléctrico, numeración de localidades y ventilación del local para las noches calurosas que atravesamos.

—Telegrafían de Pavia, que en una de las ventanas del salón del Grande Hotel de la Cruz Blanca, el más importante de aquella ciudad, reventó hace pocos días una bomba de dinamita causando grandes desperfectos en el edificio y mobiliario, pero no hubo por fortuna desgracias personales.

—Se ha ordenado la busca y captura de Alonso Contreras Perez.

—Ampliando lo que tenemos dicho referente a la subasta que se verificará el cuatro del próximo Agosto para la contratación del abastecimiento de los faros del Cabo de Creus, Cadaqués e Islas Medas durante el actual año económico, debemos añadir que los presupuestos ascienden, el del faro del Cabo de Creus a 267'64 pesetas; el de Cadaqués a 467'32 y el de las Islas Medas a 1.235'52 pesetas.

—La Comisión provincial ha resuelto señalar los días 9 y 10 del próximo Agosto para la presentación e ingreso en caja de

los mozos que faltan para completar cupos ó para ser revisadas sus exenciones, así como resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

—El vecino de Llagostera D. Narciso Gotarra, ha interpuesto demanda contencioso-administrativa contra una resolución dictada por el señor Gobernador civil de esta provincia, desestimando el recurso de alzada interpuesto por dicho señor Gotarra contra el reparto de arbitrios extraordinarios formulados por la Junta municipal de la expresada villa, para cubrir el déficit del presupuesto de 1890 a 1891.

—A las diez de la mañana de mañana, venderá el Juzgado de este partido en tercera subasta, dos sacos de harina de primera, peso de 104 kilos, valorada en cuarenta y cinco pesetas.

UN BARCO CÓMODO.

*El Porvenir Vascongado*, con motivo de la visita hecha al puerto de Bilbao por el yacht *Africaine*, hace de él la siguiente descripción:

Hemos tenido el gusto de visitar este precioso buque de recreo, gracias a la galantería de su propietario, y hemos podido admirar el buen gusto, la elegancia y el confort que en todos sus departamentos reina.

Todo en él, desde la cubierta hasta los menores detalles, es el mas refinado gusto.

En la cubierta se halla instalado un magnífico *fumoir*, del que parte la escalera principal que conduce al interior del buque. La primera pieza que se presenta al visitante es un suntuoso salón, adornado con gusto exquisito, con sillones y divanes de terciopelo espejos, cuadros y gran número de *tablets*. En uno de los lados se halla instalado un magnífico piano, y sobre la espaciosa mesa que forma el centro, se ostenta un magnífico servicio de porcelana.

Del salón se pasa a los cuartos de M. Picon, elegantes como todas las demás piezas del buque, y rodeado de todas las comodidades posibles.

A continuación están situados otros cuatro cuartos para el *maitre d'hotel*, cocinero y principales servidores.

En la popa se hallan los dormitorios de la tripulación.

Esta se compone en la actualidad de 17 hombres, convenientemente uniformados.

En todo el buque se observa la mayor limpieza y corrección.

A sus costados lleva tres lanchas, una de ellas de vapor.

En la cubierta hay varias bombas para un caso de incendio.

Este hermoso yacht fué construido en Glasgow en 1879.

Es de la matrícula de Burdeos, y mide 90 toneladas, 40,03 metros de eslora, 5,15 de manga y 3'35 de puntal.

La hija de Sagasta.

Entre las varias noticias referentes al casamiento de D.<sup>a</sup> Esperanza Sagasta con D. Fernando Merino, cuya boda se celebrará el día veintiuno del actual, día del santo de su padre, encontramos las de que los novios pasarán el verano en Suiza y despues de viajar por Italia y Francia, regresarán a Madrid el otoño y añade:

Desde la aristocracia hasta las clases populares, han testimoniado a Esperanza Sagasta en tan feliz suceso, su afecto y simpatía.

La lista detallada de los regalos ocuparía gran parte del periódico.

Cinco habitaciones de la casa las ocupan jarrones de porcelana y de Sevres, escritorios, candelabros, lámparas, juegos de chimenea, espejos de tocador, cornucopias, artísticos centros para flores, preciosos muebles, estatuas de bronce y de mármol, cuadros de afamados autores, artísticas vitrinas, arañas, colchas de Manila, servicio de mesa de plata, riquísimas vajillas, servicios de cerveza, de café, cajas de cubiertos, juego de trincherero, todo de plata, imágenes y bandejas tambien de plata, otros muchísimos objetos y, por último, doce juegos completos de lavabo y cepillos, todos de plata.

La sección de joyas es de un mérito excepcional.

Figura en primer término una riquísima pulsera con larga fila de gruesos brillantes, regalo de la infanta doña Isabel; siguen otras 19 pulseras, 22 alfileres, dos imperdibles, una horquilla, seis sortijas, tres collares, tres diademas, tres tarjeteros, dos pares de pendientes, una armadura de sombrilla, dos solitarios, un reloj, un portamonedas y un aderezo completo. Todas estas joyas están cuajadas de brillantes, perlas y otras piedras preciosas.

Hay más de cuarenta abanicos riquísimos, muchos de ellos con adornos de brillantes, y una scmbrilla con todo el puño cuajado de las mismas piedras.

Las enfermedades infecciosas y los teléfonos públicos.

El *Bulletin International de l'Electricité* dice que se ha suplicado a la administración de Pomerania estudie si las enfermedades infecciosas pueden comunicarse por medio de los teléfonos públicos.

Los partidarios de esta teoría pretenden que los gérmenes ó microbios específicos de ciertas enfermedades, como la tuberculosis, se alojan en el polvo que recubre la placa vibrante, y de él pasan a las personas que utilizan el aparato.

De las observaciones realizadas oficialmente, resulta que no debe atribuirse al teléfono ningún caso de contagio, sobre todo si se tiene la precaucion de limpiar todos los días el aparato para quitarle el polvo.

CIRCO ÁLVAREZ.

Funcion para hoy 14 Julio 1892.

Gran Compañía Ecuestre del Circo Español de Barcelona dirigida por D. C. Llop.

PRIMERA FUNCION DE MODA

dedicada al bello sexo de esta capital y en la que tomarán parte los principales artistas de la Compañía entre ellos la hermosa Miss Zephora, Hermanas Sansoni, Madame Ducós, la tan renombrada Troupe Freire, hermanos Llop, Les Campillos y monsieur Julio Perez, acompañados de los chistosos y aplaudidos clowns Llop, Rosell y Talep.

Entrada general 2 reales.

A las 9 en punto.

Desde esta noche queda instalado en dicho Circo el alumbrado eléctrico.

Movimiento de poblacion.

Dia 12.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1. Muertos.—Francisca Pons, 12 meses.—Abortos, un niño.  
Dia 13.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—0.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY  
San Buenaventura o. c. f.,  
CUARENTA HORAS  
Están en la Iglesia de San Lúcas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 12.—Se ha alborotado el pueblo de Moros (Zaragoza) por la cuestion de consumos. Los grupos entraron en la casa Ayuntamiento, quemando las mesas, los papeles y varios enseres. Las líneas telegráficas están mal.

En el Congreso sigue el obstruccionismo por parte de las minorías.

El Sr. Cánovas las ha censurado en un vigoroso discurso que ha pronunciado.

El Sr. Cánovas ha declarado que es imposible la permanencia en el poder de un gobierno que se deje regir por las minorías.

El Sr. Sagasta ha tomado nota de estas patabras para contestarle.

Ha sido en extremo comentadísima la declaración del Sr. Gamazo, quien ha manifestado que la industria siderúrgica no debe quejarse por la aprobacion del proyecto de ley aumentando las tarifas de los ferrocarriles.

Reus 12.—En la Selva del Campo han ocurrido algunos desórdenes motivados por la recaudacion de consumos.

El disgusto empezó por los panaderos, y el pueblo alborotado incendió los fietatos y apedreó la casa del Ayuntamiento.

Inmediatamente acudieron fuerzas de la Guardia civil de los puestos inmediatos y fuerzas de caballería de Reus, habiéndose dominado el conflicto.

Extranjeros.

Paris 12.—Ayer ocurrieron en esta capital cinco invasiones del cólera. El súbdito Sr. Barra se sintió enfermo en las orillas del Sena, siendo auxiliado, resultando, que se trataba de cólera.

En la línea de Saint Etienne se ha hallado el cadáver de un guarda barrera.

Este hecho se atribuye a los anarquistas, que intentaban descarrilar el tren en que venia el verdugo.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Era el jóven de alma pura, de corazon generoso, de pensamiento elevado.

El niño a quien la florecencia de la juventud no ha arrancado el perfume de la inocencia, de la sencillez, de la bondad.

¡Y hoy es tan raro encontrar un hombre así!...

Hoy se hace en los desengaños aprendidos, no sabemos dónde; la esperiencia es una ciencia, infusa, inoculada como la viruela, para preservativo de la epidemia *buena fé*: el hombre se exige *motu-proprio* en un diosencillo al cual no está vedado nada, y acostumbándose a hacer gala de indiferencia y desprecio hacia todo lo que es respetable, llega a perder, en efecto, todo lo que de noble y puro se encerraba en su alma.

Si todos esos pequeños Voltaires nos dejasen un tratadito que nos ilustrara acerca de sus dudas, ya que no de su fé...

¡Qué divertida seria la tal compilacion!...

Por qué, en realidad sino fuera tan triste, seria muy cómico el ver la vanidad juzgándose a si mismo!...

El análisis del pensamiento de uno de esos jóvenes *gala de la época*, si es que el vacío

puede analizarse, seria una operacion de las mas curiosas que podrian confiarse a la química...

¡Cuánto por cierto daría la apariencia sobre la verdad!...

Por que, ellos no son tan malos como se empeñan en parecerlo...

¡Es que, arrastrados por la vanidad, quieren hacer creer que no hay ternura en su alma, ni candor en su pensamiento... quieren ocultar la fé de la inocencia, que es la luz de la vida, quieren aparecer escépticos, para no aparecer sencillos!...

¡Como si los sentimientos de la vida, cual los frutos de la tierra, no tuviesen de antemano marcada su época!...

El botánico presta a veces a la planta una vida artificial condensando sobre ella la atmósfera, encerrada en una campana de vidrio... pero esa vida es fugáz, la planta muere...

El hombre no puede obrar así con su razon sin estinguir cuanto de noble hay en ella.

Los sentimientos tienen un lento desarrollo, al precipitarlo, se gastarian sin haber producido nada útil.

CAPITULO IV.

I.

Un mes despues, el padre y el hijo paseaban juntos en el jardin de una bella quinta de Aragon, propiedad de Fermin Valdés, que habio recobrado el pequeño capital que le pertenecia y que uno de sus parientes habia administrado durante su prision.

La aventura de Rojas y su libertad fueron en breve conocidas, y el nombre de Valdés pasó de boca en boca...

Pero él no queria recibir una ovacion de los mismos que le habian condenado, y salió de Granada para su valle natal, huyendo de la sociedad que tan larga y terrible leccion le habia dado, y consagrándose por completo a su hijo.

Éste que como en Cuba, consagraba su vida a la caridad y a la piedad y tenia muchas ocasiones de ejercerla, pues, aqui como allí, los hombres se matan, sostenia este día con su padre una gran discusion.



## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHSO MEDICAMENTOS,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PÍLDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 5-26

### CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

## VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

## BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. . . . .	4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. . . . .	5 »
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. . . . .	0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

## LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA,

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el ÉXITO más GRANDE que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPRESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la de tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La imprenta y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.  
 Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.  
 PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

**ENFERMEDADES  
DEL  
ESTOMAGO**

**PASTILLAS y POLVOS  
PATERSON**

con BISMUTHO y MAGNESIA

Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.

Pastillas: 12 Reales. — Polvos: 24 Reales.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD.

Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

## PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

## LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler. Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2. Precios económicos.

## BONO-PRIMA

de un Retrato al óleo, hecho por el reputado artista pintor de París Mr. L. Dugardin, que esta Dirección ofrece á sus abonados y lectores.

Deseosa esta Dirección de favorecer á sus abonados y lectores, tiene el gusto de anunciarles que por convenio hecho con la Política Internacional, revista semanal de París, puede ofrecer un retrato al óleo por módica suma.

Para obtenerlo, no hay más que enviar una fotografía al Sr. Director de la POLÍTICA INTERNACIONAL, Rue Danphine, 24, París, acompañada con cinco pesetas en sellos ó bonos del «Crédit Lyonnais», expresando los detalles siguientes:

Color del rostro, de los ojos, cabello, barba y traje y recibirán un soberbio retrato al óleo de 9 y medio centímetros de ancho, por 13 de largo.

Este bono será válido hasta 30 de Julio de 1892.

## Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correa—4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

**En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, á precios reducidos.**

—Vais á conocerlo ahora mismo, contestó el jesuita llamando.

Nicolás apareció.

Estaba más pálido y más delgado que le vimos, pero risueño siempre.

—Nicolás, dijo el padre José, mi padre quiere conocerte...

—Su padre!...

—Sí, amigo mio, una traición le ha tenido encarcelado, y á mí léjos de él, pero Dios me lo devuelve.

Nicolás sintió que sus ojos se llenaban de lágrimas, y para ocultar su emoción, se arrojó sin ceremonia en los brazos de Fermín!

No, el sér humano no puede crear en la nada, así como Dios creó de la nada, y para que su inteligencia y su corazón aunándose se faciliten la una su luz, el otro sus sensaciones, para guiar una vida que deja en pós una estola de glorias ó virtudes, es preciso guardar cuidadosamente los primeros gérmenes del sentimiento depositados en nuestra alma, por que si ellos se evaporan, si el vacío se hace... es inútil pensar en que la ciencia puede llenarlo; la ciencia enseña, pero no siente, y para que una obra encierre un reflejo de inspiración divina, ya sea esta obra moral ó material, se necesita que su artífice no solo sepa juzgar, sino que sepa sentir!...

### VI.

Perdon, lector, nos habíamos olvidado de nuestra historia.

La manía de razonar es una antigualla, según el espíritu moderno, que no podemos desechár.

—Dónde está ese hombre que te salvó? yo quiero verlo, mi querido Angel, dijo Fermín á su hijo.

—Dios mio! cómo no lo has dicho! le dije yo.

Busqué en la oscuridad aquella herida y la vendé como pude con mis pañuelos mojados...

En fin, al amanecer un buque que hacia la travesía á Inglaterra, nos recojió á bordo.

El pobre Nicolás había perdido mucha sangre, tenia fiebre...

Cuando llegamos á Londres él estaba gravemente enfermo, y ha estado casi, entre la vida y la muerte durante mucho tiempo.

Yo no podia abandonar solo, enfermo, y en una tierra extranjera, al que por mí dejaba su patria, y por salvarme arriesgaba su vida.

Pero cuánto he sufrido, Dios mio, cómo pesaban sobre mi alma los dias que pasaban, qué duración tenían las horas!...

Al fin, el pobre Nicolás estuvo bueno y nos vinimos á España: anoche llegué á Granada, ya veis que no he perdido el tiempo.

### V.

Fermín Valdés abrazó á su hijo... estaba orgulloso de él.